

Investigaciones recientes sobre la población de Buenos Aires

En curso y concluidas

TÍTULO DEL PROYECTO: Pobreza Urbana en la Argentina. El caso de la Ciudad de Buenos Aires

PALABRAS CLAVE: Pobreza, urbana, Buenos Aires, Argentina

INVESTIGADORES A CARGO: Ana María Liberali, Omar H. Gejo, Hebe Accosato, Patricia Acha, Inés Grané

DIRECTORA: Ana María Liberali

INSTITUCIÓN: Centro de Estudios de Población, Empleo y Desarrollo (CEPED), Instituto de Investigaciones Económicas, Facultad de Ciencias Económicas, Universidad de Buenos Aires

FECHA DE INICIO: marzo de 2004

FECHA DE CONCLUSIÓN: diciembre de 2008

Problema, objetivos y métodos de la investigación

El objetivo principal de esta investigación es la integración de diversos aspectos que hacen a la pobreza dentro de los centros urbanos. En la primera etapa se realiza un breve diagnóstico de varias ciudades de nuestro país, para tratar en la segunda la especificidad de la Ciudad de Buenos Aires.

Se parte de la hipótesis de que el proceso de pauperización que avanza en nuestro país de manera alarmante desde la década del 90, dividiendo a la sociedad en estratos más desiguales y con disminución relativa de los sectores medios, tiene su origen en las políticas macroeconómicas impuestas.

Es así como, a partir de un marcado proceso de desindustrialización absoluta y relativa, y del establecimiento de industrias capital-intensivas con disminución de mano de obra, aumentó el desempleo, se redistribuyó de manera regresiva el ingreso, se tercerizó ficticiamente y se elevó el número de empleos “en negro”, además de generar mayor can-

tidad de actividades informales y de disminuir, por parte del Estado, subsidios de orden social.

Las expectativas laborales en zonas rurales y en localidades de menor rango son casi nulas, por lo cual la población emigra hacia ciudades intermedias de su propia provincia o región, sin encontrar cabida para su desarrollo vital. El paso hacia las grandes ciudades no es posible por la incapacidad de recepción de los grandes centros; por lo tanto, quienes emigran se asientan en ciudades intermedias, donde coexisten villas y barrios cerrados.

En la Ciudad de Buenos Aires, se incrementa la pobreza entre sus ex obreros y empleados que intentan sobrevivir realizando trabajos temporarios, informales y de alto riesgo. Tanto el crecimiento de los denominados “cartoneros”, como el aumento de la mendicidad, la criminalidad y las familias durmiendo en la calle son puntos de partida del trabajo.

Publicaciones de resultados parciales y finales

Liberali, Ana María (2006), “Pobreza Urbana en la Argentina”, presentación en las Segundas Jornadas de Geografía Económica, organizadas por las cátedras de Geografía Económica de la Facultad de Ciencias Económicas de la UBA y del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Luján, Buenos Aires, abril.

————— (2007), “Inmigración en la Ciudad de Buenos Aires”, en 11^o Encuentro de Geógrafos de América Latina, Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, 26 al 30 de marzo.

————— (2008), “La latinoamericanización de la Argentina”, en X Jornadas Cuyanas de Geografía, Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza, 28 al 31 de mayo.

CONTACTO: Ana Liberali
amliberali@yahoo.com.ar
